

Suscripción

Gerona un mes... 1 Pta.
Provincia y resto de España Trim. 4 "
Extranjero " 7'50"

Número suelto

5 Céntimos

CIUDADANÍA
Diario republicano autonomista de avisos y noticias

Anuncios, remitidos y esqelas
Precios convencionales
De los originales firmados son responsables sus autores

AÑO I

OFICINAS: Rambla de la Libertad, 33. GERONA

Miércoles, 14 de Diciembre de 1910

Dirección Telegráfica: CIUDADANÍA

GERONA

Núm. 118

CIUDADANÍA

Consejo de Administración

Reunido en sesión ordinaria, ha creído procedente modificar el anuncio inserto en los números 103 y 104 en forma de que se expidan al cobro los recibos de fuera de la capital, comprendiendo los meses de Noviembre finido y Diciembre corriente, al solo objeto de que a partir de 1.º de Enero, la marcha económica siga por trimestres naturales.

También se expedirán al cobro y al propio objeto de unificar el pago desde 1.º de año por trimestres regulares, los recibos del corriente mes, de importe 135 pesetas a los suscriptores cuyo trimestre venció a último del finido Noviembre.

EL PRESIDENTE, Alberto Balari

¡A organizarnos!

PARA EL CIUDADANO J. REYNÉ SUREDA

He leído su artículo en las columnas de CIUDADANÍA escrito para reforzar con abundantes datos, que confieso no tienen desperdicio, a mi catilinaria del día seis publicada en estas mismas columnas, contra la pasividad doblemente culpable de nuestro aristocrático diputado.

Aporta usted datos preciosos, que eran para mí hasta hoy desconocidos, y que justifican la acusación pública contra el señor Ventosa. No está en mi carácter descender de las alturas serenas de la discusión a los ataques personales, y siempre me he sentido inclinado a generalizar las cuestiones; pero cuando en el juicio de mis observaciones estoy viendo una comedia como la que hacen representar al distrito de Santa Coloma, hombres que se creen autorizados para darnos patentes de amor a Cataluña, cuando con muestras de tan brutal desprecio se burlan de las esperanzas del pueblo, el silencio recusa a mi conciencia y la incita a desenmascarar a los que en su vida pública monopolizan la ignorancia ó la indiferencia de las masas para satisfacer ambiciones personales.

Dejemos pues a ese señor ocupado en sus ocios domésticos, que los públicos es probable que

los tenga entretenidos meditando la forma en que han de incinerar los despojos funerarios de la Lliga, como precaución de que al corromperse no fueran propagadores de una nueva epidemia Cambonista.

Tratemos de lo que mas interesa a los republicanos de Santa Coloma de Farnés: de su organización en un partido fuerte y respetable.

No me es desconocido el pueblo de Lloret y sé que cuentan ahí con elementos valiosos; Blanes aún me es mucho más conocido, pues por circunstancias muy especiales sostengo tratos íntimos con los que ocupan alguna posición y con las masas trabajadoras. De los primeros no hay que hablar porque la mayoría son una raza de anfibios, porque lo mismo viven en el fondo de un charco como a la sombra de un plátano verde... pero hay excepciones; con los segundos, es decir, con las masas trabajadoras que, como en todas partes, representan la verdadera fuerza social, con estos, podemos contar para todo evento, son republicanos y por consiguiente sienten ansias del mejoramiento social y político que ha de proporcionarnos, con su espíritu de equidad y de justicia, la República.

Es, pues, indispensable que trabajemos, con verdadera fe, unos con la pluma, otros con la palabra y los más con la acción individual, por la causa del pueblo republicano lo que se traducirá en regeneración y engrandecimiento de la patria; más para esto es preciso contrarrestar con el ejemplo de los que están purificados por el sentido común, las suspicacias y prejuicios que hasta el día han venido ofuscando la pasión de muchos correligionarios.

En la formación de un partido único, sin adjetivos y con un programa esencialmente revolucionario, caben todas las tendencias, porque en su seno va a discutirse otra cuestión e no sea el procedimiento más apto para derribar el régimen actual y después proclamar la República.

La cuestión de jefatura no creo que ofrezca dificultades, pues con un poco de ayuda, por parte de los más signados, y obligándonos todos a contribuir con nuestro granito, la organización puede darla por realizada. Además, el jefe del partido en Santa Coloma, para las relaciones de contacto con el partido republicano español, no debe á mi juicio ejercer

otras funciones que como delegado ante la asamblea municipal de la provincia, así como esta debe recibir y acatar las órdenes del Directorio de Madrid ó asamblea nacional.

¿No cree usted que este es el programa que ha de unirnos á todos bajo una misma bandera? Un directorio en Madrid asesorado por una asamblea nacional formada por delegados provinciales; esos delegados serian á su vez los jefes de las asambleas provinciales nutridas por los delegados-jefes de los distritos respectivos. De esta suerte organizaremos no solamente los grupos disueltos de republicanos, si no que (y esto es lo mas trascendental) empujaremos á otros organismos indiferentes y á esa gran masa neutra que ha vivido alejada de toda actuación política precisamente porque no tenemos un partido fuerte, respetable y homogéneo que concentre todas las fuerzas y fuere una garantía, no solamente para el triunfo, sino tambien para la permanencia de la República.

Venga pronto esa organización; y que sea un hecho, pero un hecho práctico y decisivo la realización de una asamblea en Santa Coloma; pero, los que han de constituir la, los que han de tratar en ella los asuntos á debatir, tengan presente que allí debe irse despojado de prejuicios y de pasiones. Hay que pasar antes por el Jordán de nuestros pecados, para que al penetrar por la puerta grande á la sala de sesiones, entren todos purificados y libres de la influencia perniciosa de los ídolos y los programas partidistas, porque allí no cabe erigir otro pedestal ni otro ídolo que no sea el símbolo de la Patria envuelto con la aureola gloriosa de nuestra República.

DEMÓCRITO.

Conferencia de Jaime Brossa

DADA EN EL TEATRO PRINCIPAL DE BARCELONA

Algunos párrafos sustanciosos

Retrato de Canalejas

Respecte al primer, el problema religioso, haig de declarar que ningún creu en l'obra den Canalejas, ni en cap dels seus propòsits. Ab la seva propaganda cinematogràfica, d'interviu a raig fet, de declaracions automàtiques, d'inflament de projectes, en Canalejas es la perfecta representació d'un ministre en decadencia. La seva personalitat vuida, es ben bé l'introducció de la literatura del Heraldo de Madrid en la política doble qu'Espanya segueix. Aquella prosa fofa, adiposa, de clares d'ous ba-

tudas, que fa fer an en Morote un article de tres columnas para no dir res, es la mateixa tasca den Canalejas, volent imitar un dia a Valdeck-Rousseau, o estergir an en Combes o copiar servilment un altre dia l'Aristides Briand.

A nosaltres, conxeadors de la vella política espanyola, ens té de fer riure aquesta táctica de parada, grotescament anticlerical, tant superficialment grotesca y pueril com ho era l'empenyo den Maura y den La Cierva, en ignorar que existia una nova conciencia europea.

Ah!, no podeu figurar-vos quina satisfacció em dona el fustigar are aquella ignorancia que para molta de la nostra gent era la patent de corso para destruir totas las llibertats que els nostres avis y pares havian conquerit ab la seva sang.

Cuestion Religiosa.

En quan al religiós, jo us asseguro que ningú creu ab en Canalejas. Aquest home de les declaracions a raig fet, perfecte ministre de la decadencia, introductor a la política y a la «Gaceta» de la prosa nyonya, insulsa y fofa de l'«Heraldo».

L'any passat hi va haver un duel entre Espanya y la civilització occidental: més ben dit, aquí, a Catalunya, a Barcelona, se varen donar cita un y altre conceptes.

Y Espanya ha hagut de capitular, fent política d'esquerra, però com totes les esquerres espanyoles, se'n diuhen pero ho ho són.

No hi creiem nosaltres ab aquest anticlericalisme que'ns ofereix en Canalejas No; el duel continua y pera honra de Catalunya el lloc de la topada serà a Barcelona que desde fa un sigle es una petita síntesi d'Europa dintre d'Espanya.

Tothom s'en riu d'aquest anticlericalisme intel·lectual y inintel·ligent. Perquè tothom sab que es un engany; perquè tots els ensaigs que's faràn pera conciliar la Iglesia romana ab l'esperit modern es impossible.

Tot aixó de socialisme catòlic, de setmanos socials, etc., me fa l'efecte de que sembli contractar una pòlissa de segurs contra la pedregada.

Heu vist lo que ha passat ab els esforços dels modernistes y dels sillonistes? Els uns volien conciliar l'Iglesia ab la rahó, ab la ciencia moderna; els altres, els sillonistes, ab la Democràcia proletaria. Doncs bé: jo us dic que en l'enciclica «Pardendum» y ab la condemnació dels sillonistes el Papa tenia rahó, perquè conciliar-se ab l'Iglesia y ab la fe es un absurde.

Que continúin predicant el sant temor de Déu. Nosaltres en l'amor de Satán hi continuarem trobant un esperit de gracia y de juvenesa. Que continúin portant els remats cap els temples... Sempre n'hi haurán de temples, perquè si no' hi haguessin temples, ont anirien a plorar les dones les llurs faltes irreparables? Nosaltres, fora del temple, anirem publicant les nostres faltes, eternament reparables...

Peró—y an aquí entrá el senyor Brossa a considerar el segon problema de la vida espanyola; el de l'educació—an aquests sers débils que s'han separat del món perquè'l món era massa gran pera ells, an aquests

sers débils que's tanquen contra la vibració de la carn, els hem d'arrencar l'educació de les generacions. A la llibertat d'ensenyansa hi hem d'oposar l'ensenyansa de la llibertat.

Vint sigles de cristianisme no han bastat pera canviar l'home, ni necessitem cap practica religiosa para tenir noció de la moralitat. A més que tot de quan gran pugni tenir el cristianisme ja' el portem en el cor, inherent a l'humana naturalesa.

Rebutgem aqueixa austeritat que darrerament se predica, per cursi; rebutgem també l'humilitat, perquè es propia d'un poble d'ideal de mitja cana. Y aquestes són les dues coses ab que's vol fer canviar an aquest país!

Tanquem el cor a les costums rurals que se'ns pinten com a idealitat pel nostre poble perquè creiem, com un gran escriptor que es preferible un poble immoral que un poble fanàtic.

Chateaubriand deia que'ls pobles passen per tres períodes: el dels serveis, el dels privilegis y el dels abusos. A Espanya estem en aquest darrer.

Una religiositat nyonya, cursi, en el poble; una ignorancia vergonyosa en l'alt y baix clero. Mentres nosaltres, hereges, ens entusiasmem ab la religió, els se venen els frescos, les jotes d'art dels temples, y Espanya sembla un Museu a l'aire lliure.

«Els nois que surten de les escoles religioses no poden competir ab els que han sortit d'aquestas escoles laiques ont reben una millor preparació en la lluita per la vida y fins en l'esfera dels negocis, puig tenen un major esperit d'empresa. Si els nostres negociants tinguessin sentit practíc seriaen entusiastas partidaris de l'escola laica. Jo crec que l'ensenyansa congregacionista es causa de la decadencia económica y social de Catalunya».

Política económica y expansion ruinoso

L'obra dels financiers espanyols ha cristallizat avui en dues emigracions que són la desangnació d'Espanya: en la de l'or y dels homes. Els nostres rics s'espanten de l'estat de Espanya y envien el seu or a l'extranger. Els nostres proletaris emigren cap a terres verges. ¡Qui sab si aquests dos emigrants se trobaran un dia en seu camí, lluny de la patria! (Aplaudiments.)

¿Y quin remei s'ocorre als nostres estatistes pera curar aquesta gran decadencia? No ataquen el greu problema religiós, no van a reformar l'escola, no's proposen fer reformas socials pera encaminar les aspiracions justicieres de les masses. El remei es pera ells conquerir uns quants milions de rifenyos bruts, pollosos y barbres, que quan els tindrein no sabrem que ferne. (Aplaudiments.)

Quan Anglaterra no pot regir els dominis colonials y a l'India y a l'Egipte s'hi desenrotllen convulsions que serán trascendentals; quan França té treballs pera contenir Madagascar y Indoxina, a nosaltres se'ns ha reglat un vestit nou de potencia de primer orde pera que anem a conquistar el Marroc.

¿Per que hem volgut ressucitar la